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Las bandas sonoras evocan  
escenas, diálogos y pueden  
gatillar recuerdos y sensa-
ciones personales. Hicimos 
un recorrido sobre todo lo 
que la música puede decir-
nos en una película.

Cine y música: el 
mágico vínculo entre 
imagen y melodías

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 13

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

Colegios podrían 
volver a clases 
presenciales  
el 17 de agosto
Instructivo de la Subsecretaría de 
Educación establece protocolos 
para el regreso. Medida es válida 
para la Educación Superior y los 
cuartos medios en los colegios.

CIUDAD PÁG. 7

EDITORIAL: CUANDO LA CIUDADANÍA EXIGE

Quiénes se perfilan 
para las elecciones

CARAS CONOCIDAS Y ALGUNAS SORPRESAS

Hasta el final del 2021, Chile tendrá 
seis procesos electorales y un 

plebiscito constituyente. Los partidos 
comienzan a lanzar sus cartas.

POLÍTICA PÁG. 4

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9

La mirada de género 
sobre una tragedia:  
el caso de la joven  
Antonia Barra

Mascarillas de celulosa y protectores 
faciales biodegradables están casi lis-
tas para la comercialización.
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UDT UdeC apuesta 
en reciclaje e I+D  
para hacer frente 
a la Covid-19
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El Museo de Historia Natural de 
Concepción corresponde a la ini-
ciativa del destacado naturalista 
británico Edwin Reed Brookman, 
quien llega a Chile el año 1869 
contratado por el Museo de Histo-
ria Natural de Chile para clasificar 
la flora y fauna nacional, obra que 
realizara junto al sabio alemán 
Rodulfo Philippi. Reed permane-
ció en Chile realizando una gran 
obra. Crea el museo de Valparaíso, 
el de los baños de Cauquenes y, ob-
servando que en Concepción exis-
tían una serie de personas aficio-
nadas al estudio de la historia na-
tural y que solamente faltaba un 
centro de reunión, para formar 
una sociedad científica, análoga a 
la establecida en Santiago, ofreció 
su oficina para reunirse y sus ser-
vicios, con lo cual en septiembre 
de 1902 nace el museo de Con-
cepción, destinado a la investiga-

dificultades por falta de local, exhi-
biendo sus piezas en varios sitios 
arrendados, hasta que en mayo de 
2003 obtuvo un edificio definitivo 
que fue refaccionado con apoyo 
de empresas locales fondos regio-
nales bajo la dirección de lo que 
hoy es el Ministerio de la Cultura 
las Artes y el Patrimonio, antigua 
Dibam. 

Hoy nuestro museo cumple una 
gran labor aportando a la cultura 
de los estudiantes y gente de la Re-
gión con un personal calificado de 
alta experiencia, siempre atento y 
llano para atender a sus usuarios. 

El museo se ubica en calle Mai-
pú 2359 y su e-mail es: museo.con-
cepcion@museoschile.gob.cl. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico 
de Concepción

ción y divulgación de las ciencias 
biológicas, geológicas e históricas, 
ocupando el puesto de primer di-
rector Edwin Reed, desarrollando 
en primer instancia una obra sobre 
estudios de las costumbres y hábi-
tos de los animales vivos, además, 
dedicándose a la entomología, bo-
tánica y geología, todas ciencias 
que inquietaban al científico. 

Edwin Reed murió en Concep-
ción en 1902, sus restos se en-
cuentran en el Cementerio 
Municipal de Concepción, 
tumba visitada por pen-
quistas que normalmente de-
jan su ofrenda floral en reco-
nocimiento de su 
trabajo. 

Seguirá la 
obra de Edwin 
Reed el profesor 
Carlos Oliver 
Schneider, de na-

Emprendedores del Bío BíoMuseo de Historia Natural de Concepción
cionalidad uruguaya, avecindado 
de joven en Concepción, ex alum-
no del Liceo de Hombres de Con-
cepción, quien luego de un exten-
so trabajo recorriendo casi todo 
Chile, actuando en sitios como 
Aisén y la Antártica, fue distin-
guido por el gobierno con la orden 
al mérito en grado de gran co-
mendador. 

Carlos Oliver Schneider dirigió 
la institución por casi 40 años, 

falleciendo muy joven el año 
1949, nos queda de él la obra 

el Libro de Oro de Concep-
ción, conmemora-

tivo al IV cente-
nario de la fun-
dación de 
Concepción 
1550 – 1950. 

El museo 
atravesó por 

una serie de 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

PABLO MARINAO 
Director Ciudad y Vivienda Identitaria de la 
Fundación ProCultura

Si hablamos de ciudad, estamos 
hablando del espacio físico donde 
hoy reside el 55,4% de la población 
mundial, algo así como 2,25 billo-
nes de personas que necesitan 
agua, comida, vestimenta, medi-
camentos, vivienda, salud, trabajo, 
entre una serie de bienes y servicios 
que aseguren su existencia y bie-
nestar. En ese sentido, lo que en 
Chile parece ser un modelo de in-
tercambio basado en la prestación 
de estos bienes, envuelve un as-
pecto de fondo sustancial para 
nuestra sociedad, esto es, el acce-

so a determinados derechos funda-
mentales para la vida y dignidad de 
las personas, sin los cuales su inte-
gridad y futuro se ve en riesgo. Las 
ciudades en este sentido pasan a 
ser un soporte de acceso, el más 
concentrado y masivo, donde de-
bemos encontrar el resguardo ne-
cesario para nuestro desarrollo. 

El problema surge cuando ciertos 
sectores de la población no pueden 
acceder a estos derechos por razo-
nes ajenas a su voluntad y en con-
secuencia ven alteradas sus opcio-
nes y calidad de vida. En este mis-

de equidad en el acceso a determi-
nados derechos -no bienes ni pres-
taciones- que son esenciales para la 
dignidad de las personas. Así, la res-
puesta de nuestras urbes y su ade-
cuada gestión es clave para sopor-
tar los embates de esta y futuras 
emergencias, transformándose, en-
tonces, en plataformas que asegu-
ren el acceso efectivo a derechos. 

Particularmente en el contexto 
actual, donde moverse implica un 
riesgo en sí mismo y donde gran 
parte de la población debe despla-
zarse para trabajar y acceder a co-
mida, medicina, entre otros, resue-
na la idea de ciudades saludables, 
donde la provisión de derechos se 
realice desde el barrio y así, ideal-
mente, limitemos el desplazamien-
to y, por consecuente, el riesgo de 
contagios. De esta forma, el acceso 
a derechos a escala local puede ser 
una respuesta desde nuestras ciu-
dades, pensada especialmente para 
generar equidad y resguardo a la 
población, posibilitando que sec-
tores vulnerables cuenten con las 
herramientas para enfrentar la pan-
demia. La vuelta a lo local parecer 
ser una estrategia para la construc-
ción de esta ciudad, la que debe ser 
accesible para todos y todas.

mo orden de ideas, si consideramos 
que la brecha social en Chile ya era 
evidente antes de la pandemia, hoy 
estamos en una situación grave. 

Frente a esto, debemos recono-
cer que gran parte de los chilenos 
vive en comunas y ciudades con al-
tos índices de vulnerabilidad so-
cial. Sufren cotidianamente la fal-
ta de áreas verdes y un transporte 
seguro, y donde lisa y llanamente 
la batalla contra la Covid-19 es por 
lo mucho desigual. Ni hablar en 
este punto de ocio y salud mental. 
Si la preocupación es hacer la fila 
para cobrar el seguro de cesantía 
y poder comer, en cuyo caso la cua-
rentena se vuelve impracticable, 
parece claro que nuestra primera 
afección será psicológica, incluso, 
antes del contagio efectivo. 

¿Qué hacemos frente a esto? Es 
bueno recordar acá que Chile se ha 
comprometido con la nueva agen-
da urbana y con los objetivos de 
desarrollo sostenible en el Foro Há-
bitat III, lo que implica que ha asu-
mido la tarea de crear ciudades que 
sean más inclusivas, seguras, resi-
lientes y sustentables. De esta for-
ma, la construcción de una ciudad 
que cumpla con estas característi-
cas, pasa por asegurar estándares 

La vuelta a lo local: 
Ciudades accesibles, 
derechos efectivos
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El Inter de Milán goleó 
y gustó. En el encuentro, 
el delantero nacional Ale-
xis Sánchez retornó al gol, 
anotando el segundo tan-
to del 3-0 ante el Genoa. 

El “niño maravilla”, que 
comenzó el partido en la 
banca, mostró un juego 
fluido, de gran nivel, el 
cual fue alabado por la 
prensa internacional. 

Desde el retorno del 
fútbol italiano, tras su sus-
pensión por la pandemia, 
Alexis ha participado en 
10 jugadas de gol en 10 
partidos, anotando tres y 
asistiendo en siete. 

 
 

Pablo Flamm 
@PabloFlamm: 
“Recuperada la confianza 
y, además, el arco se abrió 
para @Alexis_Sanchez 
que se muestra muy recu-
perado desde que volvió el 
fútbol. Es uno de los claves 
en el @Inter”. 
 
Gonzalo Fouillioux 
@gonzalofullu: 
“Gol de Alexis. El fútbol es 
un estado de ánimo. Una 
muestra de cómo la con-
fianza puede modificar un 
rendimiento. Sánchez, se 
siente importante y mues-
tra hasta otro tono en su 
lenguaje corporal. Jugador 
decisivo en los últimos 15 
metros de la cancha”. 
 
Jorge.E.Barril 
@Jorge_BarriL: 
“Tras sus últimas grandes 
actuaciones en el Inter, ¿a 
Alexis le conviene quedar-
se en la Serie A o volver a 
la Premier con el United 
en busca de revancha?”. 
 
Invictos 
@InvictosSomos: 
“Alexis Sánchez ha partici-
pado directamente en 10 
anotaciones (3 goles y 7 asis-
tencias) en sus últimos 10 
partidos oficiales con el Inter. 
Respondiendo como titular 
o como suplente. El mejor 
neroazzurro desde que vol-
vió el fútbol. El chileno está 
de regreso. NOTICIÓN”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El miércoles recién pasado, en medio de la dis-
cusión parlamentaria y la atención de millones 
de chilenos y chilenas en torno al retiro del 10% 
de los fondos previsionales por parte de los afi-

liados a las AFP, la opinión pública se enteraba impac-
tada de que el juez Federico Gutiérrez en Temuco recha-
zaba la prisión preventiva para Martín Pradenas, impu-
tado por la violación a Antonia Barra. 

El anunció generó una reacción masiva y en cadena 
en muchos lugares del país, como Temuco, Concepción 
y Santiago, donde grupos de mujeres, principalmente, sa-
lieron a las calles a protestar contra la medida. 

La indignación expresada en marchas, caceroleos e, 
incluso, manifestaciones en otras partes del mundo, al 
día siguiente se transformó en ataques a la casa del 
cuestionado juez y también a la de los padres del acu-
sado. Tras todo ello, el viernes, la Segunda Sala de la Cor-
te de Apelaciones de Temuco acogió los recursos de la 
Fiscalía, revirtiendo la medida de arresto domiciliario por 
prisión preventiva, decisión que significó la reclusión de 
Martín Pradenas la noche del viernes 24 de julio. 

La ciudadanía parece haber encontrado una manera 
de hacer sentir su voz ante hechos que carecen de toda 
lógica de justicia, mediante masivas expresiones de re-
chazo en redes sociales, protestas y marchas en diferen-
tes centros urbanos y la difusión de una frase que refle-

Cuando la ciudadanía exige

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Libertad ambulatoria 
  
Señora Directora: 

Después de meses de confina-
miento obligatorio por la Covid-
19, se autorizó la posibilidad de 
desplazamiento de las personas 
mayores de 75 años. La medida ha-
bía sido resistida por numerosas 
activas y destacadas personas ma-
yores de esa edad aduciendo, in-
cluso, Inconstitucionalidad de la 
medida por vulnerar el Derecho a 
la libertad ambulatoria cuando 
donde residen sólo los afecta dis-
criminatoriamente a ellos. 

La expectativa de vida en Chile 
es mayor de 80 años y quienes ac-
ceden a esa edad suelen no sólo ser 
autovalentes, sino personas que si-
guen desarrollando actividades 
profesionales e intelectuales y de-
portivas (senior) en su propio be-
neficio y en el del país. 

Personalidades internacionales 
como la canciller Alemana, Ángela 
Merkel, ha condenado tal medida 
por ser ética y moralmente inacep-
table, sobre todo si se esgrime, 
como razón, el costo de atención 
en el evento de contagio. A nivel 
nacional el jurisconsulto Guiller-
mo Piedrabuena y muy reciente-
mente el destacado abogado Fabio 

Vío Ugarte, entre muchas otras 
personalidades se expresaron en el 
sentido de lo expuesto agregando 
no haber explicación científica al-
guna que lo justifique. 

Decisión que los afectados consi-
deran acertada pero que no debió 
haber sido aplicada y menos en lo fu-
turo en consideración a lo expuesto. 

 
Christian Pulsen Espejo – Pando 
Director Ejecutivo Fundación 
Haciendo Región 
 
Logan vs. Kremerman  
  
Señora Directora: 

El abogado Rodrigo Logan de 
Corporación de defensa ciudada-
na (Codec.digital) y el economista 
de Fundación Sol Marco Kremer-
man, desde la semana pasada nos 
han ilustrado sobre todo sobre las 
AFP, respondiendo dudas sobre el 
retiro del 10% de nuestros fondos 
previsionales, cómo utilizarlos efi-
cientemente, pero como la mayo-
ría de los chilenos, lo usaremos 
para cubrir gastos de alimenta-
ción, pago de servicios básicos y 
seguir viviendo el día a día, hemos 
sabido, que si lo retiramos la re-
ducción de nuestra pensión sería 
aproximadamente en $20.000, que 

las AFP administran más de 200 
millones de dólares, que represen-
tan un 81,7% del PIB, que la mayo-
ría de sus dueños son capitalistas 
extranjeros, EE.UU., Colombia, Ita-
lia y algunas familias chilenas, que 
por nada del mundo debiéramos 
elegir pensionarnos con Renta Vi-
talicia a secas, ya de esta forma 
traspasamos a las compañías de 
seguros, quienes nos pagarán 
mientras vivamos y se quedan con 
nuestros ahorros de toda una vida 
y no podrán recibirlos nuestras 
cónyuges, hijos o herederos, la op-
ción correcta es retiro programado 
o renta vitalicia diferida, etc. La-
mentable, existen seres inescrupu-
losos que continúan convencien-
do a más incautos, que tomen de-
cisiones equivocadas. 

Lo que más destaco, fue que Lo-
gan dijo: “Los ciudadanos pueden 
demandar a las AFP por responsa-
bilidad en las pérdidas obtenidas 
en nuestros ahorros y por las even-
tuales ganancias que dejamos de 
percibir, que finalmente es un daño 
a nuestras futuras pensiones, que él 
tenía redactada una acción civil y 
penal contra las AFP.” Lo bueno, 
que ya sabemos cómo contactarlo. 
 
José Antonio Ferrada Villar

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando ulterior 
responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

ja plenamente el sentir de la mujer en Chile: el imputa-
do no es un peligro para la sociedad, sólo lo es para las 
mujeres. 

Tanto la ley del retiro del 10% de los fondos previsio-
nales que permitirá a la clase media enfrentar los gra-
ves efectos económicos producidos por la pandemia, 
como lo dictaminado por la Segunda Sala de la Corte 
de Apelaciones de Temuco muestran a una población 
capaz de ejercer un poder ciudadano radicado, básica-
mente, en la presión ejercida hacia sus autoridades y re-
presentantes. 

Dado que existe consenso en que el país requerirá pro-
fundos cambios después del estallido social y de los 
efectos sociales y económicos generados por la pande-
mia, las señales de participación y observación de mi-
les de chilenas y chilenos en el ejercicio de los distintos 
poderes del país, a pocos meses del plebiscito que defi-
nirá la posibilidad de una nueva constitución, indican 
un camino posible.

La ciudadanía parece haber 

encontrado una manera de hacer 

sentir su voz ante hechos que 

carecen de toda lógica de justicia.

¡
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“Nos debemos quedar en casa, porque es nuestro aporte con los profesionales de la salud, nues-
tra forma de mostrar el cariño por nuestros seres queridos y para cuidar a todas las personas para 

que puedan seguir disfrutando de su familia”.

María Paz Sepúlveda, programa Cáncer Seremi de Salud

#MeQuedoEnCasa

es uno de los nombres que 
suena como eventual carta 
de RN a las próximas 
parlamentarias.

El seremi de Salud 
Héctor Muñoz

Con tres de los diputados 
con mejores votaciones en el 
Distrito 20 fuera de 
competencia, se vislumbra 
una contienda abierta en el 
territorio.

Una contienda 
abierta

Seis procesos electorales, ade-
más del plebiscito constituyente, se 
realizarán en los próximos meses y 
hasta fines del 2021. A saber, eleccio-
nes de alcaldes y concejales; de go-
bernadores regionales; eventual-
mente de constituyentes; y senado-
res y diputados. 

Y aunque producto de la pande-
mia las cartas y eventuales compe-
tidores en cada una de las contien-
das no se han oficializado, no es 
menos cierto que en algunos casos 
la campaña ya partió, como es el 
caso de las municipales en San Pe-
dro de la Paz o Talcahuano. 

cir, la contienda está abierta. Lo an-
terior, si se considera, además, que 
el diputado Gastón Saavedra, quien 
también obtuvo un alto apoyo en los 
comicios de 2017, podría dar el sal-
to al Senado. 

Otro representante del oficialis-
mo que podría dar un paso al cos-
tado es el consejero regional Luis 
Santibáñez, que estaría interesado 
en el competir en el Distrito 20. Aun-
que si se impone la opción del 
Apruebo en el Plebiscito de octubre, 
dicen sus cercanos, no descarta en 
postular como constituyente.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Junto con ello, hace meses se ha 
mencionado a los seremis James 
Argo, Alberto Moraga (ambos UDI) 
y Francesca Parodi (Evópoli), como 
eventuales opciones al Distrito 20. 

Sólo la última parece ser clara. 
En su partido, al menos, reconocen 
que es un buena carta y no se olvi-
dan que en la última elección estu-
vo a muy pocos votos de ser electa. 

En el caso de los gremialistas, se 
pueden manejar otras variables, 
considerando que el diputado Enri-
que van Rysselberghe ya no será 
candidato, y era él, junto al DC José 
Miguel Ortiz, que tampoco repostu-
lará, los que históricamente saca-
ban las mejores votaciones. Es de-

Pese a ello, es en el oficialismo 
donde se podrían dar algunas sor-
presas, partiendo por el actual in-
tendente, Sergio Giacaman, pues 
ya se especula que podría ser carta 
a la Cámara en el Distrito 21 (Lota 
y las provincias de Arauco y Bío Bío) 
y ahí podría, eventualmente, en-
contrarse con Flor Weisse. Ambos 
compitiendo por el espacio que de-
jará el diputado Iván Norambuena. 

Hasta ahora son sólo trascendi-
dos, que podrían confirmarse en 
noviembre, pues si ambos estuvie-
ran interesados, tendrían que re-
nunciar a sus respectivos cargos. 

Weisse, en todo caso, ha insistido 
en ser carta a la Gobernación. 

ENTRE NOVIEMBRE DE ESTE AÑO Y EL PRÓXIMO HABRÁ SEIS COMICIOS

Las piezas que se podrían mover de 
cara a las próximas elecciones
Aunque en este periodo se suelen mencionar eventuales cartas ligadas al Gobierno, la pandemia ha 
retrasado un poco las cosas. No obstante, igual podrían haber algunas sorpresas.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HASTA AHORA no se vislumbran mayores 
cambios en la administración regional.
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“Me quedó en casa porque veo a nuestra sociedad como una comunidad, si me quedó en casa 
estaré aportando con un granito de arena a la inmunidad comunitaria, evitando así ser un vector 

del virus”.

Daniela Pedraza, Ing. en Biotecnología, Dr.(c) C. Ambientales

#MeQuedoEnCasa

Se inicia la cuenta regresiva para el 
esperado Plebiscito constitucional

SE REALIZARÁ EL PRÓXIMO 25 DE OCTUBRE

En las últimas semanas, una se-
rie de acontecimientos sociales, 
como las manifestaciones por el 
proyecto de retiro excepcional de 
fondos previsionales y la formaliza-
ción por abuso sexual de Martín 
Pradenas en Temuco, se han to-
mado la agenda política y social 
del país. 

Así, a tres meses del plebiscito, el 
próximo 25 de octubre, han surgi-
do una serie de interrogantes sobre 
cómo estos nuevos fenómenos so-
ciales afectarán el desarrollo de un 
evento que pretende generar un 
cambio al sistema neoliberal y dar 
el último paso para modificar la 
Constitución 1980, instaurada en la 
dictadura militar. 

“Estas semanas hemos visto la 
reacción de la gente ante temas 
que son claves para la sociedad. 
Llegamos al retiro del 10% de las 
AFP en un contexto de último re-
curso ante la crisis económica que 
se generó por la pandemia y tam-
bién la resolución de la formaliza-
ción por abuso sexual del joven en 
Temuco, además, de otras aristas 
que surgen en el día a día. Todos es-
tos temas tienen estricta relación 
con el plebiscito, porque la gente 
está exigiendo un cambio”, comen-
tó Lesley Briceño, docente de la 
Facultad de Gobierno de la UDD. 

Agregó que, todas estas situacio-
nes han ido repercutiendo en la 
ciudadanía, que está manifestando 
su descontento de diversas formas 
y que exige un cambio a través de 
una nueva carta fundamental. 

Felipe Vergara, analista y acadé-
mico de la Unab, señaló que “todos 
los hechos sociales tienen un deno-
minador común, que es la voz de la 
gente que se ha expresado de ma-
nera categórica. Y no me quedan 
dudas que esa voz será fundamen-
tal en octubre próximo”. 

 
Neoliberalismo 

A todas las demandas sociales, 
se suma el malestar de la población 
con el sistema neoliberal que se 
impuso en dictadura y también en 
democracia. “El sistema actual ha 
tenido muchos beneficios para 
Chile, pero de la misma manera, ha 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

A tres meses del referéndum, los temas sociales surgidos los últimos días permiten 
proyectar una votación clave para el futuro del país. Especialistas de la Región 
consideran que la participación ciudadana es fundamental para generar cambios.

generado múltiples complicacio-
nes. Se ha pagado un costo innega-
ble. Somos uno de los países más 
desiguales de la Ocde y eso es pro-
ducto del sistema neoliberal que 
está instaurado hace muchos 
años”, dijo Vergara. 

Una de las posibles soluciones a 
estos problemas sería la migración 
a un sistema más social de merca-
do, algo que se vendió políticamen-
te, pero que nunca existió y que 
queda en evidencia con la vulnera-
bilidad de la baja, los pocos bene-

ficios que tiene la clase media y el 
poder de los “súper ricos”. 

 
Participación ciudadana 

De cara al plebiscito, una de las 
claves del proceso será la participa-
ción ciudadana. En las últimas 
elecciones presidenciales, la parti-
cipación fue sumamente baja, si-
tuación que debiera variar consi-
derablemente, si la gente está pi-
diendo el cambio. 

“La gente ya se ha manifestado 
en la calle y es algo que debe cam-

biar. Porque sabemos cómo em-
piezan las manifestaciones, pero 
no cómo terminan. Si pensamos 
distinto, el 25 de octubre es el mo-
mento de expresarlo en el plebisci-
to. A partir del Apruebo o Rechazo 
de la población, hay que generar 
cambios. Ir a votar será clave. Hay 
que exigir que la ciudadanía se ma-
nifieste en las urnas”, indicó Andrés 
Cruz, académico de la UdeC.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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FECHA CONFIRMADA. 
El Plebiscito se realizará 

el 25 de octubre con 
todos los protocolos 

sanitarios requeridos.
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marchas en diferentes 
puntos de Chile en contra del 
arresto domiciliario a favor 
de Martín Pradenas.

El 22 de julio se 
realizaron

madre de Antonia Garros, la 
prisión preventiva a 
Pradenas muestra que la 
justicia no está tan ciega.

Para Consuelo 
Hermosilla

El caso Antonia Barra 
desde la mirada de 
mujeres del Bío Bío

CAMBIO EN LA MEDIDA CAUTELAR MARCA UN PRECEDENTE

Como una falla histórica, denomina-
ron los grupos feministas de Concep-
ción el no haber enviado a prisión pre-
ventiva a Martín Pradenas (en una pri-
mera instancia, medida que cambió el 
día viernes), debido a la falta de pers-
pectiva de género por parte del Tribu-
nal, pese a haber sido formalizado el 
martes de esta semana por cinco deli-
tos de abuso sexual y/o violación, en-
tre los años 2010 y 2019. 

Lo anterior, más considerando que 
el último acto vejatorio de Pradenas 
tuvo como consecuencia que Antonia 
Barra, de tan sólo 23 años, quien pre-
sa de la angustia y luego de contarles a 
su amiga y su ex pololo que había sido 
violada en Pucón, se quitara la vida. 

 
El caso 

Al hacerse conocida la historia de 
Antonia Barra, a través de redes socia-
les, se tornó un ambiente de sororidad 
tan grande, que gatilló en que otras jó-
venes se atrevieran a denunciar a Mar-
tín Pradenas, pero lamentablemente 
dos de estos casos fueron sobreseídos 
por el juez de Garantía de Temuco, Fe-
derico Gutiérrez, tras decretar su pres-
cripción, por no haber sentencia en 
relación a esas denuncias, el primero, 
un presunto abuso sexual en 2010 a una 
joven de 16 años y otro presunto abu-
so sexual, también en 2014, a una mu-
jer de 19 años. 

En cuanto a la violación a una mu-
jer en el año 2018, el juez Gutiérrez til-
dó de “contradictorio” lo expuesto por 
la joven, en tanto, al abuso sexual a 
una niña de 13 años, los años 2012 y 
2013, explicó que “las versiones eran 
imprecisas y vagas”. 

Sobre Antonia Barra, detalló que “no 
es posible para el tribunal inferir priva-
ción de sentido e incapacidad de opo-
sición que atribuye la fiscalía”, por lo 
que decretó arresto domiciliario para 
el joven de 28 años, mientras dure la in-
vestigación (120 días). 

Sin embargo, tras revisar las medi-
das cautelares el viernes 24 de julio, el 
Tribunal de Alzada determinó prisión 
preventiva, tal como lo solicitó el Minis-
terio Público, revocando la decisión 
adoptada por el Juzgado de Garantía de 
Temuco, por considerar a Martín Pra-
denas como un peligro para la socie-
dad, debiendo cumplir condena en la 
cárcel de Valdivia. 

 
La convocatoria 

En todo Chile, se realizaron manifes-
taciones el día martes al saberse que 
Pradenas cumpliría arresto domicilia-
rio, además de funas fuera de su domi-
cilio. En el caso de Concepción, se con-
vocó una marcha el 22 de julio a las 
17:30, la cual partió en la intersección 

El viernes 24 de julio, el Tribunal de Alzada determinó prisión 
preventiva para Martín Pradenas, revocando la decisión 
adoptada por el Juzgado de Garantía de Temuco, por 
considerarlo como un peligro para la sociedad.

FOTO: FACEBOOK ANTONIA BARRA P.

mujeres detenidas, fue un muy mal pre-
cedente y habla muy mal de nuestra jus-
ticia, carente de perspectiva de género”. 

Si bien Calcagno aclaró que ellas no 
hicieron el llamado a la marcha, por el 
peligro a nuevos contagios de Covid-19, 
si tuvieron que ir en ayuda de las cerca 
de 13 detenidas, las que en su mayoría 
se encontraban en la Primera Comisa-
ría de Concepción. 

“Lo ocurrido en Temuco deja en cla-
ro la misoginia que existe en esta justi-
cia patriarcal, donde se culpa a la mu-
jer, es injusto, por lo que la decisión de 
revocar, por parte del Tribunal de Alza-
da de Temuco, la medida del juez Gu-
tiérrez la celebramos, porque se debe 
cortar con el prejuicio en contra de la 
mujer, basta con acusarnos de ser cul-
pables de ser abusadas”, sentenció la 
vocera Belén Calcagno. 

 
Nada justifica el abuso 

Desde el Partido Alternativo Femi-
nista, Paloma Zúñiga comentó que la 
prisión preventiva de Pradenas firma 
un precedente y una transformación en 
el constructo social, al dejar en claro 
que pese a las condiciones en que se en-
cuentre una mujer, ya sea si está en es-
tado de intemperancia o su forma de 
vestir, no le da le derecho a nadie a abu-
sar de ella y mucho menos violarla. 

“Hay mucho trabajo que hacer en 
cuanto al sistema legislativo y el judicial 
de Chile, ya que aún se desvaloriza a las 
mujeres por su actuar, como pasó con 
el abogado defensor de Pradenas, quien 
argumentó desde la moralidad. El que 
Martín cumpla prisión preventiva es 

ANTONIA tenía 23 años al momento de quitarse la vida, producto de la angustia de haber sido violada.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

nos dio a entender que la justicia nue-
vamente nos golpeó en la cara y nos 
dijo que la culpa es nuestra por ser 
mujeres, es una burla, más en un con-
texto de pandemia, llega a ser hasta ri-
dículo”, explicó. 

En cuanto a la marcha en sí, que 
avanzó por calle O’Higgins, la vocera 
señaló que “es inaceptable las detencio-
nes que se suscitaron la tarde del miér-
coles hacia las manifestantes, sólo por 
mostrar su descontento ante lo decre-
tado por el juez Gutiérrez. El que Pra-
denas se fuera a su casa tranquilo y las 

“Es importante quedarse en casa para evitar la propagación de la Covid-19, ya que se ha demos-
trado que el distanciamiento físico es la práctica más efectiva, porque el riesgo más alto de conta-

gio se da cuando tenemos contacto cercano con alguien que puede ni saber que está enfermo”.

Carlos Rozas, profesor de inglés

#MeQuedoEnCasa

de Paicaví con Los Carrera, pese a la 
prohibición de aglomeraciones por la 
pandemia de Covid-19. 

Según comentó la vocera de Calle-

jeras Autoconvocadas, Belén Calcag-
no, “para el movimiento feminista, el 
arresto domiciliario que se decretó el 
22 de julio a favor de Martín Pradenas, 
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acumula la Región desde el 
inicio de la pandemia. Se 
registraron 183 nuevos 
casos de Covid-19.

muertos 
104

En los últimos días, las 
aglomeraciones por 
protestas y filas de trámites 
han propiciado el alza.

Aumentaron 
casos activos
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lo correcto, él es un peligro para la so-
ciedad, es un tipo que agrede y mien-
te, cayendo en rasgos psicopáticos”, 
argumentó Zúñiga. 

El año 2017, Antonia Garros se sui-
cidó al lanzarse desde un balcón de un 
edificio en avenida Pedro de Valdivia 
en el contexto de la violencia que su-
fría en su pololeo con Andrés Larraín, 
siendo un caso muy comentado y que 
sólo resultó con una condena al Esta-
do de Chile al pago de $15 millones al 
padre de la joven, por la negligencia de 
Carabineros y la falta de servicio de los 
funcionarios, quienes realizaban el 
procedimiento por violencia intrafa-
miliar al momento en que ella se qui-
tó la vida. 

El hecho que hoy se juzgue a Prade-
nas, para Zúñiga es una forma igual de 
reivindicar lo que no se hizo con Ga-
rros. “En ese tiempo, los movimientos 
feministas no estaban tanto en las ca-
lles, voz que se levanta el día de hoy, 
más con lo que pasó con Nabila Riffo y 
lo ocurrido el 18/O, donde la gente se 
cansó y salió a marchar por las injusti-
cias. Aún falta, esperamos que Prade-
nas no reciba sólo cinco años y un día, 
no sería lo justo, ya que es un caso 
ejemplificador para que se entienda 
que nadie puede abusar o violar a otro 

ser humano”. 
Para Consuelo Hermosilla, madre 

de Antonia Garros, el revuelo mediá-
tico que se dio con el caso de Antonia 
Barra viene a reinvindicar la tarea de 
visibilizar este tipo de casos, que ve-
nían denunciando desde lo que pasó 
con su hija. 

“Se muestra que la justicia no está 
tan ciega y que se está viendo todo con 
una perspectiva de género con resulta-
dos positivos para las familias de las 
víctimas, así evitaremos los femicidios 
y los suicidios como el de mi Antonia, 
porque en el caso de mi hija llegamos 
tarde como sociedad”, argumentó. 

A su vez, la madre de Garros sostu-
vo que “no me cabe duda que si la so-
ciedad se hubiese manifestado en las 
calles como se hizo con Antonia Barra 
los resultados judiciales para Andrés 
Larraín hubiesen sido diferentes. No 
obstante, la prisión preventiva para 
Martín Pradenas nos hace sentir que 
algo hemos ganado al poner sobre la 
mesa que no puede haber más violen-
cia contra la mujer y cuando deje de ha-
ber abusos hacia nosotras, sentiré que 
hemos avanzando, aún falta camino”.

FOTO: LA CUARTA

QUIENES DESEEN volver a las aulas 
deberán cumplir con estrictos 

protocolos de seguridad. 

MARTÍN PRADENAS 
cometió abusos 

sexuales entre los años 
2010 y el 2019.

La labor del SernamEG en contra de la violencia

Desde el Servicio Nacional de la 
Mujer y Equidad de Género, conscien-
tes de la violencia presente hacia la 
mujer y de la sociedad que castiga en 
muchos casos las conductas de las 
féminas, según comentó la directora 
regional, Lissette Wackerling, están 
trabajando en varias campañas de 
educación para un cambio cultural en 
la mentalidad de las personas. 

“A través de la línea de prevención 
de violencia contra la mujer, estamos 
capacitando a jóvenes de 14 a 29 

años con charlas virtuales y jorna-
das de capacitación para que, inclu-
so, puedan transformarse en moni-
tores y así dejar de normalizar acti-
tudes violentas, evitando que las 
mujeres tarden tanto en denunciar 
abusos (en promedio son 7 años o 
más). Hoy se tardan en promedio un 
año gracias a diversas acciones de 
agrupaciones sociales, que son una 
gran fuerza, ya que colocan estos 
temas generando consciencia”, mani-
festó la directora del SernamEG.

Colegios podrían 
volver el 17 de 
agosto a clases

para quienes lo deseen, pues la sus-
pensión de clases sigue vigente. 

 
Brote en Sename  

El centro CIP-CRC de Coronel 
registró un foco de contagio de 
Covid-19, que involucra a da un 
funcionario y a un interno. 

El seremi de Salud confirmó la 
situación y aseguró que a todos 
los menores del lugar se les prac-
ticará hoy y mañana test PCR para 
hacer búsqueda activa entre los 
internos y también a los contactos 
estrechos de Gendarmería. 

Desde el Sename indicaron que 
de los 17 jóvenes del centro, sólo 
uno está contagiado, pero sin sín-
tomas y en buen estado de salud. 

Además, están gestionando una 
residencia sanitaria para cuatro 
funcionarios considerados con-
tactos estrechos por Seremi de sa-
lud, que solicitaron realizar cua-
rentena fuera de sus domicilio. 

 
Suben casos 

El aumento de casos, según el 
seremi, podría deberse a las aglo-
meraciones por protestas y tam-
bién a las largas filas que han rea-
lizado las personas ante el anun-
cio del retiro del 10% de los fondos 
de las AFP, trámite para el que re-
quieren tener una clave web. 

Los 1.446 casos activos se con-
centran en la provincia de Con-
cepción y por comunas, Talcahua-
no es la que presenta mayor can-
tidad de casos activos, con 206; 
seguido por Concepción, con 188; 
y Coronel, con 142. 

Mientras que los fallecimientos 
llegaron a 104 desde el inicio de la 
pandemia.

A pesar de que en la última jor-
nada se registraron 183 nuevos 
contagios de Covid-19 y los activos, 
es decir, que pueden contagiar, au-
mentaron a 1.446, el Gobierno es-
taría pensando en autorizar el re-
greso a las aulas a los colegios. 

Así lo confirmó el seremi de 
Educación, Fernando Peña, quien 
indicó que con instructivo que 
emanó de la Subsecretaría del 
ramo, se crearon protocolos que 
deben cumplir los establecimien-
tos, que lo requieran, para regresar 
a clases presenciales. 

Eso sí, la medida no sería para 
todos, sólo involucra a institucio-
nes de educación Superior, a quie-
nes se les permitirá realizar talle-
res prácticos que requieran ser 
presenciales y, en el caso de los 
colegios, sólo será para los cuartos 
medios.  

Ya existen algunas solicitudes 
de colegios, que deben ser inspec-
cionados, para ver si cumplen con 
las condiciones de habitabilidad y 
de seguridad, que pudieran empe-
zar el 17 de agosto con las clases 
presenciales. 

Si bien Peña aseguró que están 
coordinados en las decisiones con 
Salud, el seremi Héctor Muñoz, re-
calcó que esta medida sería sólo 
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muerte en el mundo, en 
Chile constituye el segundo 
lugar, según el Plan Nacional 
del Cáncer 2018 -2028, y la 
que más dolor genera.

El cáncer es la 
primer causa de

El dolor de vivir con cáncer 
en medio de la pandemia 

CUIDADOS PALIATIVOS SON FUNDAMENTALES PARA SOBRELLEVARLO

Si a las personas sanas, en gene-
ral, les cuesta sobrellevar el aisla-
miento social que genera la pande-
mia, la situación es aún más compli-
cada para los enfermos de cáncer, 
que sufren fuertes dolores crónicos 
producto de su afección. 

“Es duro. Mi madre se llama Igna-
cia, tiene 92 años, Alzheimer y un 
avanzado cáncer a la Piel que ya se 
fue a sus huesos y cerebro. Sus do-
lores son tan fuertes que se golpea 
la cabeza y se pega en la cara. Usa-
mos parches de Fentanilo, pero aún 
así le duele”, dijo Carmen Campos. 

Como Ignacia son cientos de per-
sonas en la Región que están expe-
rimentando, quizás, una de las eta-
pas más duras de su vida en un es-
tricto aislamiento, pues son parte 
de los grupos de mayor riesgo de 
complicaciones ante el contagio. 

Se calcula, según cifras de la Sere-
mi de Salud, que en promedio, en la 
provincia de Concepción, hay 2.570 
casos nuevos de cáncer cada año. 

Las estadísticas, registradas entre 
2006 y 2010, revelan que las comu-
nas que lideran en casos anuales 
son: Concepción con 744 afecta-
dos, le sigue Talcahuano con 539, 
Hualpén registró 213, San Pedro de 
la Paz 176 y Penco 124, por nombrar 
algunos. 

 
Manejo del dolor 

Los pacientes con cáncer luchan 
con del dolor, que dependiendo de 
su umbral, pueden ser insoporta-
bles, por lo que los cuidados palia-
tivos son fundamentales. 

Carolina Valdebenito, presidenta 
nacional de la Sociedad Médica Chi-
lena de Cuidados Paliativos, asegu-
ró que el confinamiento prolonga-
do, que lleva a la ansiedad y, en al-
gunos casos, a la separación de sus 
redes de apoyo, puede aumentar el 
dolor en los enfermos. 

Pero, según la especialista, no 
todo está perdido, pues los diferen-
tes centros de salud apoyan a los en-
fermos con cuidados paliativos a 
los pacientes que sienten dolor, re-
calcándoles que no deben sopor-
tarlos solos y que, a través de opcio-
nes telefónicas o de telemedicina, 
pueden recibir apoyo. 

Según explicó la jefe de la Uni-
dad de Cuidados Paliativos del Hos-
pital de Los Ángeles, producto del 
Covid-19 y que se trata, principal-
mente, de pacientes de alto riesgo, 
se definió el apoyo remoto, ahora 
bien, en caso que los pacientes no 
tengan un buen control del dolor o 
están en proceso de fin de vida, se 
realizan visitas domiciliarias que 
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Se calcula que anualmente, sólo en la provincia de 
Concepción, se detectan más de 2.500 nuevos casos. Aún se 
espera que Ley del Cáncer sea tramitada para contar con 
recursos para aumentar el manejo del dolor.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Covid-19 en los tratamientos de pa-
cientes oncológicos. 

“Yo espero que la Cámara despa-
che pronto la Ley Nacional del Cán-
cer, que es un camino que debemos 
empezar a transitar lo antes posi-
ble”, afirmó Goic. 

La doctora Valdebenito aseveró 
que se requiere la ley a la brevedad 
para que existan recursos para con-
tratar personal médico para equi-
pos de cuidados paliativos, tanto 
para adultos como para niños. 

Aseguró que en los medicamen-
tos que usan, Chile está a la van-
guardia internacional y que cuenta 
con un amplio stock en la canasta 
del cuidados paliativos. 

Sin embargo, aseguró que la Ley 
del Cáncer mejorará los tratamien-
tos psicológicos de los pacientes, 
pues, actualmente, en algunos cen-
tros psicólogos especialistas en Sa-
lud Mental están atendiendo a los 
pacientes, situación que sería muy 
mejorada si fueran profesionales 
formados en cuidados paliativos. 

Así las cosas, habrá que seguir es-
perando por una ley que logre finan-
ciar todas las necesidades actuales.

están cubiertos por el GES. 
Los cánceres gástricos, de vesícu-

la, próstata, colon, recto y el de pul-
món son, según Valdebenito, los 
más comunes en la Región, los que 
en general generan mucho dolor 
por la localización y tipo del tumor 
y nervios comprometidos, entre 
otros. Por ello, los fármacos para el 
dolor están también cubiertos. 

Muchas veces los pacientes 
aguantan el dolor de manera estoi-

ca, o bien, desconocen las terapias 
garantizadas por ley, que pueden 
activar llamando a Salud Responde 
(6003607777). 

De hecho, la sociedad que presi-
de Valdebenito capacitó a profesio-
nales de Salud Responde para que 
su recepción con los pacientes sea 
la mejor posible. 

Y en caso que en Salud Responde 
no puedan resolver la situación, la 
agrupación tiene, a nivel nacional, 25 
profesionales que están disponibles 
para atender pacientes que tengan 
complicación con el dolor y que re-
troalimentan a los médicos que atien-
den al paciente para que realicen se-
guimiento. 

A sus 29 años, Víctor Molina, pa-
dece un cáncer testicular que gene-
ra dolor, pero aseguró que se sien-
te muy acompañado por el equipo 
médico. Además, destacó que las 

atenciones son buenas y me vienen 
a dejar los medicamentos a la casa. 
Cosa que es de gran ayuda para no 
salir y exponerme al salir”. 

Reconoció que con el tiempo se 
ha ido generando un lazo muy im-
portante con los profesionales de la 
unidad de cuidados paliativos, “un 
cariño especial por todo lo que me 
han ayudado”, comentó Molina. 

  
Más recursos 

De hecho, la Ley del Cáncer, que 
permitirá reforzar áreas como los 
cuidados paliativos, aún descan-
san en el Parlamento. Está en segun-
do trámite en la Comisión de Salud 
de la Cámara Baja. 

La senadora Carolina Goic (DC) 
llamó a acelerar la tramitación del 
proyecto que establece una Ley Na-
cional del Cáncer, considerando las 
consecuencias de la pandemia de 

#MeQuedoEnCasa por conciencia social, por consecuencia, por los que amo y me aman, que-
darse en casa es un gesto de gratitud y de creer que llegó el tiempo de la empatía, de la esperan-

za y de la unión”.

Fabiola Arriagada, docente Facultad de Enfermería UdeC

#MeQuedoEnCasa
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“Me quedo en casa porque puedo. Me quedo en casa, además, porque es importante el confi-
namiento y el distanciamiento social para evitar que el virus se siga propagando, contagiando y 

matando a muchas personas”.

Karina Oporto, CK Traducciones

#MeQuedoEnCasa

UDT UdeC trabaja en cuatro líneas  
I+D para hacer frente a la Covid-19

MUY CERCA DE COMENZAR EL PROCESO DE COMERCIALIZACIÓN

“Un problema trae una oportuni-
dad”, reconoce el director ejecutivo 
de la Unidad de Desarrollo Tecno-
lógico, Álex Berg, al referirse al giro 
que han debido dar a partir de mar-
zo para aportar al combate de la 
pandemia y que se ha traducido en 
cuatro iniciativas: un gelificante (al-
cohol gel), mascarillas de celulosa, 
reciclaje de elementos de protec-
ción personal y protectores faciales 
biodegradables. 

Berg estima que la ciencia, la in-
vestigación tiene una responsabili-
dad ante la sociedad y, en momen-
tos como los actuales, está llamada 
a cooperar, lo que en la práctica re-
quiere el esfuerzo mancomunado 
de muchas universidades e investi-
gadores, lo que impone importan-
tes desafíos de gestión. 

“Estamos trabajando con el apo-
yo de empresas desde marzo en es-
tas cuatro líneas. Hay que enten-
der que   que este escenario es muy 
dinámico, por lo tanto, se requiere 
de soluciones rápidas”. 
 
Los avances 

Destaca el reciclaje de mascarillas 
desechables (proyecto piloto). 

“El uso masivo de Elementos de 
Protección Personal (EPP) desde el 
inicio de la pandemia por Covid-19 
está causando serios problemas 
ambientales. Mascarillas, delanta-
les y protectores de calzado, entre 
otros, están fabricados con minús-
culas fibras de polipropileno, un 
material plástico derivado del pe-
tróleo y no degradable. A diferencia 
de países desarrollados, 
en Chile no conta-
mos con equipos 
de incineración 
a d e c u a d o s  
que permi-
tan su des-
trucción. 
Frente a 
ello, co-
menzamos 
un programa 
piloto de tres 
meses que 
considera reco-
lectar mascarillas 

FOTOS: UDT UDEC

Se trata de un programa piloto de reciclaje de elementos de protección personal, 
un gelificante, mascarillas de celulosa y protectores faciales biodegradables, todas 
iniciativas en estado avanzado.

mos en condiciones de producir ge-
lificante, para fabricar aproxima-
damente 5 metros cúbicos de alco-
hol gel diariamente. Estamos en 
conversaciones con empresas inte-
resadas en el producto, para iniciar 
la producción a la brevedad”. 

Por último, están los protectores 
faciales biodegradables (ensayos a 
nivel productivo). “Junto a la empre-

sa Novaquim, estamos desarrollan-
do este tipo de elemento de protec-
ción con materiales biodegrada-
bles; tanto el cintillo como el escu-
do trasparente. No conocemos otro 
producto con las prestaciones men-
cionadas en el mercado”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UN ALTO  componente ambiental cruza las iniciativas, ya que apuestan a 
materiales biodegradables para protección personal por Covid-19. 

procesamiento, así como los usos 
más promisorios del material”, ex-
plicó Álex Berg. 

En concordancia con lo anterior, 
destaca el desarrollo de mascari-
llas en base a celulosa (proyecto de 
I+D aprobado e iniciándose). 

“Desarrollaremos una tecnolo-
gía que permita fabricar mascari-
llas desechables en base a celulosa, 
un producto biobasado, degrada-

ble y ampliamente disponible 
en el país”. 

A esto, se 
suma gelifi-
cante para 
alcohol en 

base a nanofi-
bras de celulosa 

(proceso implementado a 
nivel productivo). “Esta-

faciales, sanitizarlas y evaluar su 
reciclaje mecánico y termoquími-
co. Como resultado plantearemos 
un sistema de gestión y evaluacio-
nes técnica y económica sobre su 
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La crisis económica no da tregua 
y el retiro del 10% de las AFP viene 
a dar respiro a los millones de chile-
nos que no tienen trabajo o están en 
suspensión bajo la modalidad de la 
Ley de Protección al Empleo. 

Es por ello que la mayoría de los 
penquistas buscan las mejores ofer-
tas, los productos que se ajusten a las 
actuales necesidades y pensando 
siempre en el futuro, ya que la incer-
tidumbre de cuándo realmente ven-
drá la denominada “normalidad”, 
resuena siempre como una suerte de 
alarma constante cuando se trata de 
cuidar la billetera. 

Y en lo que a alimentación se tra-
ta, las carnes blancas son infalta-
bles en cada refrigerador, ya que se 
trata de un producto versátil y más 
“sano” que las rojas. 

Esto, porque la carne blanca con-
tiene casi las mismas proteínas, pero 
con menos grasa.  También con 
abundante vitamina B12 y menos 
colesterol. 

Entonces, ¿cómo están los valores 
en los supermercados y carnicerías 
de la Región del Bío Bío, y especial-
mente en el Gran Concepción? 

De acuerdo al registro que realiza 
la Oficina de Estudios y Políticas Agra-
rias, Odepa, los precios han bajado en 
los supermercados porcentualmente. 
Mientras que en las carnicerías se han 

De acuerdo al sondeo, el pollo, el pavo y el cerdo han 
experimentado contracciones a favor del bolsillo de los 
consumidores en momentos de crisis económica. Las 
carnicerías, si bien pueden ser más caras, en algunos ítems, 
incluso, tienen mejores ofertas.

+7,22), chuleta de cerdo centro 
($4.295, +2,32%), chuleta parrilla 
($4.202, +7,75%), pavo osobuco 
($2.790, +5,52), trutro de ala de pavo 
($2.415, +6,02), trutro corto de pavo 
($3.370, +3,47%), pechuga de pollo 
($2.700, +8,37%), pollo deshuesado 
($3.850, +431). 

Para Marcela Cartes, “es bueno 
siempre comparar precios, porque 
los tiempos no están para desperdi-
ciar nada. Honestamente, el pollo lo 
dejo para el supermercado y el cer-
do lo adquiero en la carnicería”. 

De ahí que siempre sea bueno ir 
anotando los precios y sus variacio-
nes para darse cuenta, por ejemplo, 
que pese a que las carnicerías pue-
den ser aveces caras, estas hoy ofre-
cen un mejor valor en lo que se re-
fiere al costillar de cerdo: $5.733 ver-
sus los $6.205 del supermercado.  

Algo similar ocurre con el pavo 
osobuco, que venden a $2.790. Por 
contra parte, el supermercado lo 
tiene a $3.263. 

Incluso, el pollo entero en la car-
nicería se puede encontrar a $40 pe-
sos más barato. Parece poco, pero es 
notorio es con la pechuga de pollo 
a $2.700 en contraposición a los 
$3.240 del supermercado.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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5.347

6.170

4.562

4.193

4.198

4.358

3.900

4.338

2.644

3.370

2.278

2.673

3.257

3.674

2.143

1.906

2.492

2.444

3.691

2.096

1.814

5.733

6.205

4.335

3.993

4.295

3.873

4.202

3.906

2.790

3.263

2.415

2.357

3.370

2.790

2.040

2.090

2.700

3.240

3.850

1.964

1.640

7,22%

0,57%

-4,98%

-4,76%

2,32%

-11,11%

7,75%

-9,96%

5,52%

-3,19%

6,02%

-11,85%

3,47%

-24,07%

-4,82%

9,64%

8,37%

-4,24%

4,31%

-6,26%

-9,58%

Carnes blancas anotan 
baja de hasta 24% en 
supermercados locales

“Me quedo en casa por que la salud de mi bebé y de mis hijos depende mí. Es por eso que te 
invito a que no te expongas y que tomes los resguardos necesarios si vas a salir”.

Leslie Galindo, matrona del Hospital Regional

#MeQuedoEnCasa

encarecido (ver recuadro). 
 

Supermercados 
Es así como en los pasillos de los 

locales penquistas de todos los tipos 
de carnes blancas analizados, ya sea 
pollo, pavo y cerdo (sí, se considera 
en este tipo hasta cierta edad), ocho 
han experimentado en promedio 
bajas en sus valores por kilo. 

Se trata del cerdo pulpa sin hue-

so ($3.993, -4,76%), chuleta centro 
($3.873, - 11,11%), chuleta parrilla 
($3.906, -9,96%), pavo osobuco 
($3.263, -3,19), trutro ala de pavo 
($2357, -11,85%), trutro corto de 
pavo ($2.790, -24%), pechuga de po-
llo ($3.240, -4,24%) y el trutro ente-
ro de pollo ($1.630, -9,58%). 

Sólo dos han experimentado al-
zas: el costillar de cerdo ($6.205, 
+0,57%) y el pollo entero ($2.090, 

+9,64%). 
 

Carnicerías 
En las vitrinas de las carnicerías 

locales sólo tres carnes blancas es-
tas han bajado: la pulpa de cerdo sin 
hueso ($4.335, -4,98%), el pollo ente-
ro ($2.040, 4,82%) y el trutro de po-
llo ($1.964, -6,26%). 

Por otro lado, ocho categorías su-
bieron: el costillar de cerdo ($5.733, 
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deseo de ma-
yor consumo y 
bienestar, lo 
que exacerba 
las diferencias 
sociales. Suma-
do a esto un fe-
nómeno de ano-
mia o ausencia de 
normas, modelos 
y liderazgos que 
seguir. Lo que lleva 
a la frustración 
cuando cae el creci-
miento económico 
en forma sistemáti-
ca como ha ocurrido 
en la última década”. 

 
Docentes Ipvg 

Por su parte, 
Yazna Calisto, 
jefa de carrera 
área adminis-
tración del Ins-
tituto Profesio-
nal Virginio 
Gómez (Ipgv), 
recomienda el 
libro “La solu-
ción Nash”, de 
F e r n a n d o  
Trías de Bes. 

“ Fe r n a n -
do Trías de 
Bes es uno 
de los eco-
n o m i s t a s  
más reconoci-
dos en España y esta vez nos presen-
ta una propuesta inteligente para re-
cuperarnos rápidamente ante la re-
cesión económica aguda y grave que 
estamos viviendo a nivel mundial, a 
causa de la pandemia por Covid-
19. Es así como aborda todos los 
agentes económicos que intervie-
nen: la población, las empresas y 
productores, la distribución sector 
público, sector financiero y las co-
municaciones. Por tanto, su pro-

mantener-
nos em-
pleables en 
el mercado, 
ya sea den-
tro de las 
e m p r e s a s  
donde desa-
r r o l l a m o s  
nuestra acti-
vidad, si de-
cidimos em-
prender, si 
nos enfrenta-
mos a un pri-
mer trabajo o 
decidimos op-

tar por 
cualquier 
otra forma 
de colabo-
ración pro-
fesional”. 

 
Facea Ucsc 

En el caso 
de Andrés 
Ulloa, acadé-
mico de la Fa-
cultad de Cien-
cias empresaria-
les de la 
Universidad Ca-
tólica de la Santí-
sima Concepción 
(Ucsc.), las obras 
recomendadas son 
“Pensar el malestar: 
La crisis de Octubre 

y la cuestión institucional”, del autor 
Carlos Peña, Ed. Taurus, Marzo 2020 
y “Chile Rumbo al Futuro: propues-
tas para reflexionar”, de Edgardo 
Boeninger, Ed. Uqbar Editores, 2009. 

“Carlos Peña en un magnífico en-
sayo, señala las causas que estarían 
detrás o explicarían de mejor forma 
el estallido social de octubre del 
2019. Según su opinión, la principal 
causa radica en una sociedad presa 
del mercado, del individualismo, del 

“Es importante que nos mantengamos en casa en la medida de lo posible, que nos respetemos, que nos 
escuchemos y cuidemos entre todos. Esta es una de las medidas que ha mostrado ser efectiva en muchas 

áreas en combinación con otras estrategias”.

Luigi Sciaccaluga, gerente Planificación, Ingeniería y Gestión Tarifaria de Essbio 

#MeQuedoEnCasa

Sepa qué libros pueden ayudar 
a Pymes en tiempos de crisis

ACADÉMICOS DE LA UBB, UDEC E IPVG DAN RECOMENDACIONES SOBRE SUS AUTORES PREFERIDOS

Entre las principales recomenda-
ciones de lecturas para Pymes en 
tiempos de crisis, académicos reco-
miendan materias como la estrate-
gia de valor de una empresa y cómo 
hacer frente a los cambios. 

También, agregan títulos sobre 
contingencia social, reactivación 
económica post Covid-19 e inteli-
gencia emocional empresarial. 

Benito Umaña, decano de la Fa-
cultad de Ciencias Empresariales de 
la Universidad del Bío Bío (UBB) re-
comienda dos obras. 

“Dado el contexto de crisis, 
bruscos cambios, lo que tam-
bién, sin lugar a dudas, gene-
ra  enormes oportunidades, 
mi recomendación son es-
tos dos libros. El primero, ex-
plica el concepto y especial-
mente la estrategia de valor 
de una empresa y, el segun-
do libro, nos habla de cómo 
debemos adaptarnos a los 
cambios, especialmente a 
nivel personal, abordando 
también un tema vital  en 
estos momentos como es 
la adopción de tecnolo-
gías”, destaca 
el decano 
de la UBB. 
aludiendo al 
libro “Dise-
ñando la pro-
puesta de va-
lor”, de los au-
tores Alexander  
O s t e r w a l d e r,  
Yves Pigneur, 
Gregory Bernar-
da y Alan Smith. 

“Tiene que ver 
con la propuesta 
de valor que debe-
mos desarrollar y te-
ner muy clara en 
toda empresa, por 
muy pequeña que sea 
y que como dicha pro-
puesta debe ir adap-
tándose. Creo que esto último es lo 
más novedoso de este libro. Otro as-
pecto a destacar es la experiencia de 
sus autores, que pueden hablar con 
propiedad de estos temas y de como 
aplicarlos en la realidad”, resalta el 
académico. 

“Para crear, mantener o hacer cre-
cer una empresa, hay que enfrentar-
se todos los días a preguntas comple-
jas. Lo que pensabas que valía has-
ta ayer, ahora ya no vale y hay que 
cambiar, anticiparse, tirar muchas 
cosas a la basura, reconstruir y vol-
verse a hacer preguntas clave. Y eso 
sólo se consigue con una proactivi-

puesta está 
llena de opti-
mismo y, sin 
duda, puede 
ser un buen 
aliado para 
n u e s t r a s  
Pymes”. 

En tan-
to, su cole-
ga, Alejan-
dra Hor-
mazábal, 
do cente 
del área 
de admi-
n i s t r a -
ción del 
I p v g ,  

sede Chi-
llán, sugiere 
“Inteligencia 
emocional en 
las empresas”, 
de Daniel Go-
leman. 

“El autor seña-
la que aquellas 
personas que 
pueden controlar 
sus emociones, 
están más moti-
vados, no se trata 
de no sentir, sino 
de controlar las 
emociones y cana-
lizarlas de forma 
positiva”, afirma la 
docente. 

Por tanto, “a tra-
vés del libro, se analizan diferentes 
habilidades y capacidades que 
pueden ser de gran ayuda para los 
emprendedores, dado que hoy en-
frentados una pandemia y es difí-
cil manejar la angustia, la ansiedad, 
entre otras emociones”, concluye 
Hormazábal.

dad y un espíri-
tu de sacrificio 
y de trabajo 
que, a veces, raya lo 
sano. Pero, además, necesitas méto-
do: ¿cómo lo hago?, ¿hacia dónde 
canalizamos nuestra energía?, ¿qué 
aspectos realizamos primero y cuá-
les después?”, afirma Umaña, cuyo 
segunda sugerencia es “El mundo 
cambia ¿y tú?”, de la autora Eva Co-
llado Durán. 

Aquí, según el decano de la UBB, 
el libro “aborda el nuevo entorno 
profesional y los desafíos  de un 
mundo moderno con nuevas exi-
gencias que se presentan hoy para 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Los sugeridos abordan materias como la estrategia de valor de una empresa, cómo 
hacer frente a los cambios. También, agregan títulos sobre contingencia social, 
reactivación económica post Covid-19 e inteligencia emocional empresarial.



Economía&Negocios
12 Diario Concepción Domingo 26 de julio de 2020

El Aporte de Bío Bío a la Ciencia

Daniel Arturo Nuñez Duran 
contacto@diarioconcepcion.cl

L
a doctora Carola Muñoz es 
una profesional que siempre 
se interesó por las ciencias y, 
para cumplir con ello, estu-

dió Biología en la Universidad de 
Concepción. Posteriormente, hizo 
un Doctorado en Ciencias Biológicas 
(en la casa de estudios) en el área de 
la Biología Celular y Molecular, ám-
bito en el que ha desarrollado su ca-
rrera profesional. 

Posteriormente, se integró a tra-
bajar con la doctora Coralia Rivas y 
el doctor Juan Carlos Vera, con quie-
nes se especializó en el ámbito de la 
Vitamina C, desarrollando su tesis 
en el “Estudio de Transportadores de 
Vitamina C”. 

La académica comenta como se ha 
desenvuelto en el área de las ciencias, 
explica un descubrimiento el descu-
brimiento de un mecanismo para 
combatir células cancerígenas e indi-
ca cómo ha sido su experiencia traba-
jando como profesional en la UdeC. 

- ¿Cómo llega a trabajar como 
académica a la Universidad de 
Concepción? 

- Tras defender mi tesis doctoral, en 
2010 me fui a Francia a realizar una 
estadía postdoctoral. Estuve en Euro-
pa hasta el 2016 trabajando en el área 
de la Biología con especialidad en en-
fermedades neurodegenerativas. El 
2017 retorné para ingresar a traba-
jar en la UdeC. La vuelta fue bastan-
te particular, porque en Francia es-
tablecimos colaboración entre el la-
boratorio de allá y el de la doctora 
Rivas y el doctor Vera. En ese proce-
so, me incorporé al Departamento 
de Fisiología de la casa de estudios 
para hacer clases como docente y a 
cumplir labores investigativas. 

- ¿Cuáles han sido sus principa-
les investigaciones? 

- Hemos establecido colaboración 
en el estudio de mecanismos celula-
res en respuesta al estrés oxidativo 
en el contexto de las enfermedades 
neurodegenerativas. El estrés oxi-
dativo está asociado a una serie de 
enfermedades como el cáncer y 
otras patologías. Nosotros estudia-
mos las particularidades del estrés 
oxidativo que sucede en los procesos 
de neurodegeneración que pueden 
radicar en enfermedades como el 
Alzheimer o como el Parkinson. Ade-

“La UdeC es un espacio propicio para la 
investigación y desarrollo de la ciencia”

ciado a este proceso, puede ser un 
mecanismo más elemental de la cé-
lula. Queremos analizar la función 
de esta proteína. 

- La UdeC se caracteriza por 
ser clave en múltiples investiga-
ciones, ¿cómo considera el apor-
te de la casa de estudios a su de-
sarrollo profesional? 

- La Universidad de Concepción es 
un espacio propicio para el desarro-
llo de la investigación y la ciencia. Tie-
ne el respaldo de múltiples científi-
cos que han participado en proyec-
tos de renombre internacional. 
Además, da la posibilidad de inter-
cambiar conocimientos con otros 
científicos para establecer nuevos 
proyectos. Es un ambiente muy en-
riquecedor. También, es espacio muy 
grato para desarrollarme como pro-
fesional. Siempre quise estudiar y 
trabajar en la UdeC.

portador de Vitamina C en 
la mitocondria. Aparente-
mente, ese transportador 

no estaba en las células nor-
males. Analizamos muchos te-

jidos normales y no se registraba. En-
tonces, concluimos que esto tenía 
que ver con el proceso tumoral en sí. 
Este transportador tendría un rol de-
fensivo contra el estrés oxidativo. De 
esta manera, estaría favoreciendo al 
tumor a entregar Vitamina C a nivel 
mitocondrial y de esa manera, con 
ese antioxidante, resistir el estrés. 
Eso acabamos de publicar y saca-
mos dos publicaciones al respecto. 

- ¿Existe la intención de paten-
tar el descubrimiento? 

- Nuestra intención es entender 
cómo funciona este transportador. 
Cómo aparecía en cáncer y no en cé-
lulas normales, nos llamó mucho 
la atención. Lo que estamos hacien-
do ahora es estudiarlo en distintos 
contextos. Uno de ellos es en la neu-
rodegeneración, porque si está aso-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PROYECTO FINANCIADO  
POR EL 

FONDO DE MEDIOS DE  
COMUNICACIÓN 2020

Esta sección se publica todos los 
domingos. Más detalles en 
www.diarioconcepcion.cl.

Cómo utilizar: 
 
1.- Bajar algún aplicativo 
lector de código QR en su 
smartphone. 
2.- Instalar y hacer “Scan” 
sobre el código de arriba. 
3.- Se abrirá la página en la 
pantalla, con texto, audio y 
video de la entrevista aquí 
publicada. 

La académica comentó el descubrimiento de un mecanismo para 
combatir células cancerígenas y relató su experiencia trabajando en 
una de las áreas de estudio más destacadas de la UdeC.

FOTOS: UDEC 
DISEÑO: SARAH MONTTI

Carola Muñoz, académica de la Facultad de Ciencias Biológicas de la UdeC

más, estudiamos cómo las células 
responden y por qué fallan, lo que 
termina en muerte celular. 

- ¿En qué consiste el descubri-
miento del mecanismo para com-
batir células cancerígenas? 

- Trabajamos en un transportador 
de Vitamina C. Como el estrés es oxi-
dativo, estudiamos cómo la célula 
enfrenta ese estrés oxidativo de ma-
nera normal y ante una patología. 
Lo que vimos en cáncer y que publi-
camos recién, es que en las células 
dentro del tumor aparecía un trans-
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tor, los diálogos, el ambiente y todo. 
Fue con ‘King Kong’ cuando recién el 
cine recobra el concepto de banda 
sonora, en donde todas las líneas tra-
bajan en conjunto, ya sea efectos, di-
seño sonoro, música, diálogos y más. 
Ahí se crea por primera vez el concep-
to de banda sonora, tal como la cono-
cemos en la actualidad”. 

 
Aporte al repertorio docto 

Para Jaime Cofré, músico de la 
Orquesta Sinfónica UdeC y también 
compositor -ha realizado la música 
para dos cortometrajes penquistas- 

si bien se pueden 
concebir films sin música, ejemplos 
de ello hay muchos, un soundtrack 
le otorga otro carácter a una pelícu-
la, es “una especie de plus y más aún 
la que se crea a partir de instrumen-
tos reales, o sea, soy un defensor de 
aquello más que lo artificial y hecho 
por computadora, que si bien ge-
nera cierto impacto y efectos, no es 
tan emocional y real como lo hecho 
con instrumentos reales. Gente 
como John Williams y el mismo Mo-
rricone lo sabían, en la instrumen-
tación real está el detalle que mar-

“Me quedo en casa porque tengo un bebé de 7 meses y el riesgo de contagio aún es muy alto. No ha sido fácil, puesto que no he podi-
do contar con red de apoyo como abuelos o parientes, lo que ha hecho todo más complejo. A eso, se suma la demora del Gobierno en acep-

tar el postnatal de emergencia, lo cual, igual es inminente su promulgación y puesta en marcha, lo que también es una nueva esperanza”.

Ada Riveros, periodista y directora de comunicaciones Voorus

#MeQuedoEnCasa

El séptimo arte y la música, un idilio 
de momentos mágicos e imborrables

SOUNDTRACKS

Con tan sólo escuchar las prime-
ras notas o acordes, se nos viene 
enseguida a la mente alguna esce-
na o diálogo de un film determina-
do, así como también nos evocan 
sentimientos, recuerdos o sensa-
ciones del momento cuando vimos 
una película puntual. 

Así de poderosa y determinante 
puede resultar una banda sonora o 
soundtrack dentro del séptimo arte, 
lo cual el recientemente fallecido En-
nio Morricone sabía muy bien y, por 
lo cual, será por siempre recordado. 
“Tal como se ha dado el desarrollo del 
cine desde la incorporación del so-
nido hasta ahora, ha pasado a ser 
un elemento crucial, tanto en la 
experiencia de la película 
como en la identidad de la 
misma. Si nos enfocamos 
en lo primero, cualquier 
realizador sabe que pue-
de ser un recurso clave 
para construir la narrati-
va audiovisual”, comentó 
Nicolás Masquiarán, musi-
cólogo y docente del Depar-
tamento de Música UdeC. 

A lo que completó que 
“su relevancia radica en 
su potencial, pues la 
cantidad de matices 
posibles en el diálogo en-
tre música e imagen hace 
que los resultados sean muy 
variables según cada caso. 
Hay bandas sonoras que sobrepa-
san a la película, canciones medio-
cres que adquieren otro significado 
cuando se las utiliza en la escena ade-
cuada, propuestas rimbombante-
mente olvidables y toda otra serie de 
posibilidades latentes”. 

Una importancia que durante un 
tiempo tuvo una especie de “divorcio” 
y que pasó a un segundo plano, según 
Jorge Aliaga, compositor, docente en 
Escuela Moderna de Música y Diseño 
de Banda Sonora en Escuela de Cine 
de Chile, esto debido a la irrupción del 
cine sonoro, “la música, tal como la co-
nocemos hoy en día, con todas sus 
características como música inciden-
tal, salió de las películas. Apareció el 
concepto del cine realista, lo que sig-
nificaba escuchar los sonidos del ac-

Masquiarán recalcó que más allá 
del formato -docto o popular- lo im-
portante no es el medio, “sino su efi-
cacia para conseguir el efecto desea-
do. Las grandes producciones actua-
les utilizan recursos mixtos, donde 
escuchamos una orquesta puede que 
muchos o, incluso, todos los instru-
mentos sean digitales; podemos en-
contrar recursos compositivos de 
vanguardia mezclados con otros to-
mados de géneros populares, porque 
son más familiares a un público ma-
sivo. John Williams es bastante cons-
ciente del potencial de una melodía 
pegajosa”. 

En este sentido, Aliaga añadió que 
“es una especie de moda el llamar a 
personas que nunca antes han he-
cho música para cine, como una 
banda indie, por ejemplo. Y es una 
manera de salirse de la obviedad del 
narrador, del ‘cuentacuentos’, del 
que conoce el oficio y sabe narrar, y 
efectivamente, lo que se le está pi-
diendo a ese compositor es simple-
mente una estética no información. 
Cuanto están incorporando esto -es-
tética- se construye una experiencia 
y no un mensaje. Esto es una diferen-
cia muy radical, es decir, no es lo 
mismo una música para decir algo, 
que para hacerte sentir algo, generar 
una reacción en uno, la que no sabe-
mos cuál será, no es una manipula-
ción sino una experiencia”.

ca la diferencia entre películas”. 
Mientras que para Rodrigo Álvarez, 

jazzista y también compositor, la mú-
sica no es algo tan determinante den-
tro del séptimo arte, más bien “el que 
en una película exista música es un há-
bito que nos ha enseñado Hollywood 
para tener otra cosa para vendernos. 
No creo que sea importante, se usa 
para reforzar emociones que la direc-
ción de la película quiera resaltar”. 

Palabras a las que profundizó que 
“hay que diferenciar, categóricamen-
te, el cine de Hollywood a otros cines. 

Hollywood cuando necesita ape-
lar a la subliminalidad en sus 

películas, usa el paradigma 
musical clásico romántico -

el que busca esta subli-
minalidad- para 

destacar la 
sublimina-
lidad del 
pro p ó sito  

de esa esce-
na. En los 
otros cines, 
existe una 

tendencia a 
utilizar co-

r r i e n t e s  
compo-
sitivas 
m i n i -
malis-
ta, de 

tal ma-
nera que 

el audio no 
supere a la 

imagen, esto 
corresponde al 

otro extremo del cine 
de Hollywood, donde suce-

de que la subliminalidad en la músi-
ca supera a la imagen”. 

Más allá de esta cierta imposición 
y hábito subliminal, Cofré apuntó que 
varias películas hollywoodenses, abor-
dadas desde la óptica de la música 
docta, han realizado un enorme apor-
te al repertorio sinfónico, “creo que ha 
hecho que el lenguaje musical, en esta 
dirección, se siga desarrollando aún 
más. Por supuesto que es muy entre-
tenido, pero a la vez tiene una gran res-
ponsabilidad, o sea, una película pue-
de beneficiarse en gran medida con su 
música o todo lo contrario”. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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la primera banda sonora 
original de la historia. 
Durante ese año, dos 
compositores, Camille 
Saint-Saëns y Mihail 
Ippolitov-Ivanov, fueron los 
encargados de crear 
bandas sonoras originales 
para las películas “El 
asesinato del duque de 
Guisa” y “Stenka Razin”.

Data
1908

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA

La muerte de Ennio Morricone nos hizo 
recordar y remecer la importancia de 
esta relación -imagen y melodías- en 
nuestras vidas, la que puede gatillar 
recuerdos y sensaciones de instantes 
determinados.

Cultura& 
Espectáculos
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“Esta pandemia nos ha puesto a prueba como sociedad, como individuos y país. Uno piensa 
siempre que los problemas sólo los tenemos nosotros, pero esto es de todos. Hay que apoyar a 

quien está al lado con problemas. La solidaridad y el respeto nos salvarán de este virus”.

Juan Luis Carter, presidente Fedachi

#MeQuedoEnCasa

VOTACIÓN PARA ESCOGER NUEVO MANDAMÁS FUE POSTERGADA

En medio de un ambiente muy 
polémico, ayer debían realizarse 
vía Zoom las elecciones para elegir 
al nuevo presidente de la Fedachi. 

La Federación de Atletismo de 
Chile tenía como candidatos a 
aquel puesto a Víctor Martínez y 
Juan Luis Carter, pero cuando 
sólo faltaban horas para llevar a 
cabo la votación, la Comisión 
Electoral optó por suspender la 
reunión vía online, fijada para ayer 
a las 10 am.  

“Por los vicios de legitimidad de 
la convocatoria anterior y poder 
subsanar los errores u omisiones 
señalados en el punto 4, la Comi-
sión Electoral, de acuerdo a las fa-
cultades reconocidas en los artí-
culos 55 y siguientes del estatuto, 
procede a suspender el proceso 
eleccionario por 30 días. Lo ante-
rior envuelve que el 25 de julio no 
estará disponible la plataforma 
para los efectos eleccionarios que 
habían sido previstos”, sentenció 
el documento la Comisión Electo-
ral envió a los presidentes de las 
asociaciones, horas antes de votar. 

“He sido presidente 
cuatro años y les 
ganaré otra vez”

Pero, ¿qué habla el punto 4? “El 
argumento es una eventual ilega-
lidad ante un cuestionamiento 
hecho por la Asociación Deporti-
va Regional Atlética Bío Bío”, dijo 
Richard Montaña, quien postula-
ba por Bío Bío al cargo de primer 
director.  

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Juan Luis Carter, timonel de la Fedachi, se mostró muy 
molesto ante la suspensión de las elecciones que sería ayer  
vía online. “La comisión electoral no dio el ancho”, dijo.

La Comisión Electoral tuvo fa-
llas, se equivocó y no dio el an-
cho. Se sintieron atrapados por 
un tecnicismo”. 

Carter se ha visto envuelto en 
una polémica con el otro candida-
to, Víctor Martínez, quien lo acu-
sa de usurpar una oficina y que al-
guien, bajo su mandato, descerra-
jó una puerta y cambió chapas. 
Sobre ello, el actual timonel co-
mentó que “yo no estuve ahí. Para 
dar seguridad a un edificio, deci-
dimos cambiar las chapas, pero 
ellos en vez de pasar a buscar las 
llaves, nos acusaron de violación 
de domicilio. Han hecho seis o sie-
te denuncias en mi contra para 
que no sea candidato. Pero, a pe-
sar de todo, siempre tenemos la 
mayoría”. 

En ese sentido, Carter agregó 
que “los atletas se ven perjudica-
dos con esta suspensión, porque 
volverán a entrenar y no habrá 
directorio. Son 15 asociaciones y 
nueve o diez nos apoyan. El úni-
co que perdió con todo esto, fui 
yo. Yo creo que hubo elecciones 
internas que determinaron por 
quien votaría cada uno y ese fue 
el cálculo que sacaron en la lista 
opositora, para así influir en la 
comisión y que suspendieran 
todo”. 

Y si dentro del documento que 
envió la Comisión Electoral a los 
presidentes de las asociaciones 
se habla de que la nueva votación 
será en 30 días, ¿cambia el escena-
rio? Juan Luis Carter sentenció 
que “no debería. Nuestra propues-
ta ha sido siempre luchar limpia-
mente. He sido presidente cuatro 
años, volví a ganar la elección y 
ahora les voy a ganar por tercera 
vez. Cada vez han inventado más 
cosas y Concepción ha visto refle-
jado el buen trabajo que hemos 
hecho. Hay un punto muy impor-
tante, ya que durante 99 años los 
presidentes fueron todos de San-
tiago y nosotros cambiamos la 
historia”. 

Finalmente, Carter dijo que “les 
duele no tener el poder. Antes sus 
atletas clasificaban muy fácil y 
ahora no. Hoy los mejores atletas 
son de regiones, mira a Isidora ( Ji-
ménez) y Víctor (Aravena). Con 
seis millones de habitantes, ¿dón-
de está Santiago? Esta es una cues-
tión de plata donde detrás está el 
Maratón de Santiago también. 
Igual no tengo problema, les vol-
veré a ganar. Llevo 45 años en el 
atletismo y todos me conocen”.

Carlos Campos 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Muy molesto 
La postergación de la votación 

no le gustó nada a Juan Luis Car-
ter. El actual presidente de Feda-
chi, en diálogo con Diario Con-
cepción, dijo que “mi lista tenía 
ventaja gracias al apoyo de, entre 
otras asociaciones, la de Bío Bío. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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GUILLERMO PACHECO, LATERAL DE UDEC

Sacando a Huachipato de la lis-
ta, UdeC puede decir que acumu-
la más horas de entrenamiento 
que todos los equipos del fútbol 
chileno. “Eso nos tiene contentos. 
Por suerte no hemos tenido con-
tagiados dentro del equipo y espe-
ramos seguir de esa manera. To-
das las semanas nos hemos he-
cho un test PCR, lo que nos ha 
permitido avanzar mucho en el 
trabajo, incorporando cada vez 
más cosas”, dijo el lateral de UdeC, 
Guillermo Pacheco. 

El 15 de junio, Eduardo Acevedo 
y su plantel retomaron las prácti-
cas en el complejo Campanil UdeC. 
En total, han sido 42 días de avan-
ces, para un plantel que arrancó 
2020 en desventaja. “A principio de 
año se pudo juntar a todo el plan-
tel recién como en la cuarta fecha, 
así que en este tiempo nos hemos 
afiatado mucho a lo que el DT quie-
re, que es un equipo que presione 
arriba, que vaya un poco más hacia 
adelante y que tenga resguardos 
suficientes en defensa. Estamos 
entrenando con plantel completo 
ya, haciendo trabajo táctico y espe-
cífico, tanto en defensa como ata-
que”, agregó Pacheco.  

 
¿Ventaja? 

Gran parte de los equipos recién 
inició esta semana la fase 1. Por 
ello, ¿sacarán ventaja en el Campa-
nil cuando se reanude el torneo? 
Creo que sí y se notará. Llevamos 
varias prácticas encima del resto y 
el tema físico puede marcar un an-

“Tenemos ventaja y habría 
que marcar una diferencia” 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El Campanil comenzará mañana su séptima semana de entrenamiento. Después 
de Huachipato, auricielos son quienes más tiempo de trabajo han tenido.

tes y un después en lo que pueda 
pasar en el campeonato. Estamos 
claros que debemos marcar dife-
rencia, ya que llevamos más tiem-
po trabajando. Prevenir lesiones 
será otro factor, ya que pese a la le-
sión de Claudio, que pudo haber 
ocurrido en cualquier otro mo-
mento, desgarros o algún tipo de le-
siones musculares no hay”, añadió 
el ex San Luis. 

Aún así, en tal escenario, en UdeC 
no varían sus metas. “La ambición 
siempre ha sido alta, pero es difícil 
ahora decir que queremos salir 
campeón. Tenemos ganas de en-
trar en una copa, pero hoy lo que 
está en la cabeza de todos es que, 
por más que estemos por sobre 
Wanderers y La Serena en la tabla, 
debemos mantener al club en Pri-
mera. Ya si de ahí podemos pelear 
por algo más, iremos por eso”, cerró.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

“Seamos conscientes, sigamos tomando las precauciones necesarias para evitar el aumento de 
contagios. Ayudemos a todos los que no pueden quedarse en sus hogares y siguen diariamente 

luchando. Recomiendo rutinas de ejercicios o pausas activas en casa, para cuidar la salud mental”.

Romina Jerez, kinesióloga

#MeQuedoEnCasa

Las batas más fuertes: un año de sonrisas
Una campaña solidaria que saca 

sonrisas y cada vez crece más. Un 
grupo de estudiantes de medicina, 
de la Universidad San Sebastián, 
creó hace un año la campaña “Las 
batas más fuertes”, que tiene como 
principal objetivo vestir a niños 
hospitalizados con camisetas de 
diferentes equipos de fútbol.  

Diversos centros médicos de la 
zona han apoyado la iniciativa, que 
ha contado con el apoyo de clubes 
como UdeC, Deportes Concepción, 
Huachipato, entre otros. “Estamos 
felices por todo lo que hemos logra-
do. Todo partió entregando camise-
tas a los niños, pero con el tiempo 
nos hemos ido sorprendido. Segui-
mos en contacto con los pequeños 
de la primera entrega y eso ha sido 
lo más lindo, acompañarlos en el 
proceso de su enfermedad y así ir 

conocer su felicidad, así que tene-
mos las puertas abiertas para se-
guir yendo y ojalá poder abarcar 
más hospitales de la Región”. 

 
Creciendo 

Ha sido tanto el éxito que han 
tenido con la campaña, que dentro 
de los próximos objetivos está la 
creación de una corporación. “La 
iniciativa fue el puntapié inicial 
para empezar una corporación, que 
tiene como fin ser un constante 
apoyo para los niños y también sus 
familias. Esta campaña a todas nos 
demostró lo que realmente es para 
un niño estar hospitalizado y todo 
lo que eso conlleva a sus familias. 
Buscamos crear la corporación 
para que los pequeños así tengan 
talleres de entretenimiento”, cerró 
María José Escobar.

FOTO: CEDIDA

haciéndonos parte”, indicó María 
José Escobar. 

La directora de “Las batas más 
fuertes” agregó, además, que “para 
los niños fue muy lindo saber que 
esas camisetas eran donadas por 
los mismos futbolistas. El apoyo de 
los equipos nos sorprendió mucho 
y la idea es seguir manteniendo el 
contacto, para organizar visitas 
cuando termine la pandemia. En el 
Hospital Regional nos han dado a 

La campaña ha sido exitosa, 
por lo cual la futura 
corporación busca seguir 
expandiéndose.

Buscan abarcar 
más hospitales
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Juzgado Familia Concepción, RITC-1429-2018, 19 junio 2020 autorizó notificación 
por avisos del demandado Julio Isaac Varela Opazo, RUN N° 9.088.282-1, por 
aviso publicado en Diario Oficial al día primero o quince de cualquier mes y tres 
avisos en un diario de esta ciudad, de demanda de alimentos mayores de 11 
mayo de 2018 interpuso su hija Fernanda Antonia Varela Muñoz. Tribunal resuelve 
con fecha 14 mayo 2018 admitida a tramitación, cita audiencia bajo apercibimiento 
artículo 21 de la Ley 19.968, no ha lugar alimentos provisorios, la audiencia se 
celebrará con las partes que asistan. Las partes deberán manifestar en la audiencia 
preparatoria los medios de prueba de que piensan valerse en la audiencia de 
juicio. La parte demandada, deberá comparecer patrocinada por abogado 
habilitado para el ejercicio de la profesión. En caso que la parte comparezca sin 
abogado habilitado, el juez podrá aceptar su comparecencia personal. El demandado 
deberá contestar la demanda por escrito con a lo menos cinco días de anticipación 
a la audiencia preparatoria; si desea reconvenir, deberá hacerlo por escrito 
conjuntamente con la contestación. A los documento téngase presente y ofrezcanse 
en la oportunidad procesal respectiva. Téngase presente el patrocinio y poder. Resolución 
19 junio 2020, fijó nueva audiencia preparatoria el día 17 agosto de 2020, 9 horas, 
sala 5, por plataforma Zoom, https://zoom.us/j/98959108670, ID de reunión 
98959108670, partes deberán acompañar, 24 horas antes de la audiencia, prueba 
documental, cédulas de identidad de los testigos, minuta de medios de prueba. 
Las partes y abogados deberán asistir personalmente y conectarse a lo menos 15 
minutos antes a la plataforma digital. Ministro de Fe. 

formaron parte del primer 
grupo que volvió a entrenar 
ayer. Entre ellos, los de más 
experiencia.

jugadores
10 

MIGUEL SILVA, SECRETARIO DE “LEONES”

Mientras plantel, cuerpo técnico 
y directiva sonreían ayer tras volver 
oficialmente a los entrenamientos, 
Deportes Concepción en paralelo 
tiene a un grupo de 50 hinchas que 
trabajan por el presente y futuro 
del club. 

“La agrupación ’Leones’ surge 
tras la idea que nace de un grupo de 
amigos, todos socios e hinchas de 
Deportes Concepción. Teníamos 
en mente participar del proceso de 
venta de acciones y siguiendo el lla-
mado de la directiva del club, inicia-
mos este grupo para ser parte de 
aquel proceso”, afirmó Miguel Silva, 
secretario de la agrupación. 

El presidente, Mauricio Luengo, 
quien participó ayer de una de las 
primeras actividades de la agrupa-
ción, agregó que “hicimos un lla-
mado en redes sociales para que 
otros hinchas se integren. Hoy so-
mos 50 y estamos trabajando en to-
dos los procesos de constitución, 
posicionamiento y fortalecimien-
to, para así cumplir con todos los re-
quisitos que el Club Social estime 
conveniente para acreditarnos”. 

Miguel Silva, al respecto, añadió 
que “estamos dispuestos a recibir 
más gente que esté interesada en su-
marse y conformar este grupo que, 
además, de tener como idea princi-
pal participar del proceso de venta 
de acciones, busca reforzar el tre-
mendo trabajo que ha hecho Depor-
tes Concepción como institución y 
que han hecho otras agrupaciones 
en la labor social”. 

En ese ítem, ayer, al mediodía, un 
grupo de socios fue en ayuda de un 
hincha lila. “Jaime Muñoz, más co-
nocido como Gimely, estaba pasan-
do por un momento complicado 
por esta pandemia. Queremos que 
el sello de nuestra agrupación sea 
participar en la venta de acciones y 
también contribuir en todo lo que 
pueda beneficiar a la gran comuni-
dad que es Deportes Concepción, ya 
sea con actividades sociales o dan-
do a conocer lo que el club hace. 
Nuestra idea es trabajar con otras 
agrupaciones y ponernos a disposi-
ción del Club Social para ayudar en 
todo lo que podamos”, sentenció 
Mauricio Luengo. 

 
De retorno 

Ayer en Nonguén, fue el turno del 
primer grupo de jugadores lilas que 
volvieron a las prácticas. Cumplien-
do todos los protocolos sanitarios, 
al igual que el resto de los equipos 
que anteriormente habían vuelto, 
diez jugadores morados entrena-
ron en los campos deportivos: Se-

“Buscamos reforzar el gran 
trabajo del Club Social”

FOTO: AGRUPACIÓN LEONES 

“Leones” se denomina la agrupación de socios lilas que se creó para participar del 
proceso de venta de acciones del club. Son 50 fanáticos y se irán sumando más.

que hay protocolos que se deben 
respetar. Estamos ansiosos por vol-
ver a jugar y realizar una muy bue-
na campaña”. 

En ese mismo sentido, el “León de 
Collao” ya recibió los kits sanitarios, 
que Anfp se comprometió a enviar, 
por lo cual, el retorno a las prácticas 
contó con todas las medidas de se-
guridad necesarias. Cada kit tiene 
mascarillas, guantes desechables, 
alcohol gel, jabones líquidos, rollos 
de sabanillas médicas, toallas de pa-
pel y termómetros infrarrojos, para 
tomar la temperatura de cada juga-
dor e integrante cuando está llegan-
do al entrenamiento. 

Durante la semana, se seguirán 
sumando jugadores morados para 
avanzar con las prácticas. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

bastián Contreras, Gabriel Vargas, 
Ángelo Giolito, Matías Manríquez, 
Daúd Gazale, Pablo Sanhueza, Cris-
tian Gaitán, Brian Fuentes, Benja-
mín Cruces e Ignacio Sepúlveda. 

Al respecto, Brian Fuentes dijo 
que “estoy contento por volver a en-
trenar. Aunque es de forma distin-
ta y no podemos estar con todos 
nuestros compañeros, sabemos 

OPINIONES
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AYUDA MONETARIA Y 
EN ALIMENTOS entregó 

ayer la agrupación  
“Leones” a un hincha que 

estaba complicado.

“Por nuestras familias y seres queridos, seamos responsables en esta pandemia. No salgas a 
menos que sea necesario, de esta forma, todos aportaremos nuestro granito de arena para supe-

rar juntos esta crisis y volver a reencontrarnos pronto”.

Mauricio Luengo, presidente agrupación Leones

#MeQuedoEnCasa
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Ana / Joaquín

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 854

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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